
1

令和５年 12 月定例教育委員会 会議録（概要版）

１ 開会 （13時 30 分）

２ 前回の会議録承認

教育長から、11 月の定例教育委員会の会議録の承認について諮られ、全員一致で承認され

た。

３ 報告

（１）教育長報告

11/21 総合教育会議

11/22 富高小学校計画訪問・研究発表会

11/24 日向市議会定例会開会

11/26 第 37 回坪谷小学校牧水が丘祭り

11/28 スポーツ推進委員文科大臣賞受賞市長表敬

11/30 細島小学校音楽鑑賞教室（是澤悠氏：クラシック）

高校生と市議会議員との意見交換会（日向高校）

12/２ 細島区長会

12/３ 美々津歴史的町並みを守る会 40 周年記念式典

12/14 日向市校長会

12/16 ひまわり塾最終プレゼン

12/17 ひょっとこ駅伝大会、第 13回青の國若山牧水短歌大会表彰式

12/18 日向ひまわりライオンズクラブ訪問

12/20 市町村対抗駅伝大会選手団市長表敬訪問

（２）12月定例市議会について

12/４～12/７ 12 月定例市議会一般質問についての報告

開催年月日 令和５年 12月 20 日（水） 場 所 教育委員会室

開 催 時 間 13 時 30 分 ～ 14 時 56 分

出 席 者

教 育 長 今村 卓也

教育委員 垣内 正俊、是澤 利保、黒木 智美、児玉 広美

事 務 局

小林教育部長、大平教育総務課長、若杉学校教育課長、星野

スポーツ・文化振興課長、鍋島生涯学習課長、東図書館長、

北住学校給食センター長、竹之内学校教育課長補佐、三窪教

育総務課総務企画係長、川越教育総務課総務企画係主任主事
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（３）教育委員報告

【垣内委員】

12/17 第 13 回青の國若山牧水短歌大会表彰式に出席。13 回目ということで、前回に引き

続き、会場を全て埋め尽くすほどたくさんの方がお見えになっていることに大変驚き、この

大会が定着してきていることを感じた。第 10 回大会のときに応募された短歌の数と見比べて

みると、中学生の部では 970 首から 1,443 首と、1.5 倍ぐらい増えていた。応募者のほとん

どが市内、県内の子どもたちだと思うが、短歌についての学びが定着してきつつあるのかな

ということを感じた。県外の方も来られていて、若山牧水の偉大さも改めて感じたところで

ある。

当日までの準備が大変だったのではないかと思う。受賞された方への連絡並びに配慮など、

そういうところで温かさのある対応があるからこそ、大会が次第に大きくなりつつあるのか

なということを感じた。感謝申し上げたい。

【是澤委員】

12/17 第 13 回青の國若山牧水短歌大会表彰式に出席。全国各地から表彰者の方が集まら

れて、全国規模の大会になっていることを感じた。日向市には、他にも牧水・短歌甲子園や

こども落語全国大会、ひょっとこ夏祭り、はまぐり碁石まつりなど、全国から人が集まる催

しが本当に多く、誇れるまちなのではないかと思いながら、その表彰式を見ていた。少し残

念に思ったのは、小学校は校長先生を始めいろいろな先生方が短歌の活動に取り組まれてお

り、多くの地元の小学生が入賞していたが、中学校は日向中学校の生徒だけ入賞しており、

その辺が少し寂しいかなと思った。高校では日向工業高校、日向高校、富島高校の生徒が入

賞しており、良かったなと思ったが、中学校では、日向の歌人である若山牧水先生を学ぶ時

間があるのかな、短歌に触れる時間があるのかな、と少し心配に思ったりもした。やっぱり

郷土の歌人の話だったり、短歌大会の他にも全国規模の大会がたくさんある誇れるまち日向、

というところを、しっかりと子どもたちに伝える時間を作って、郷土愛を育むことができる

と、もっと良いのではないかと思ったところであった。

【黒木委員】

11/22 富高小学校学校訪問。学力調査の分析に始まり、一目で見てねらいがわかりやすい

指導案の作成や授業の振り返りシートの活用、特別支援教育エリアコーディネーターの原田

先生によるチェックシートの活用など、授業を振り返る様々な仕組みがあり、多様な視点で

授業作りや授業改善に取り組まれていることが伝わってきた。

ICT の活用については国語や算数だけでなく、音楽や道徳の授業など幅広くどの授業でも

上手に使われている印象を受けた。低学年の児童もスムーズに使用していたほか、タイピン

グもとても早く、その姿に大変驚いた。去年、今年と私が訪問させていただいた学校の中で

は、最も ICT の活用が先行しているような印象を受けた。以前、是澤委員もおっしゃってい

たが、ICT が導入されて一定期間が経ち、各学校の活用状況や授業での活用方法に、少し違

いというか、差が出てきているのかな、という印象を今年持ったところで、このようなノウ

ハウや先行事例など、そういったものが日向市全体として共有できればもっと良いのではな

いかなと思う。ICT の活用については、ちょっと次のフェーズに入ってきているのかな、と
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いうような印象を受けたところだ。

また、原田先生が行っている特別支援に関する取組についても、富高小学校だけでなく他

の学校でも環境整備などそういったところが情報共有できると、より良いのではないかと感

じた。

午後からは研究発表会にも出席させていただいた。冒頭で、今日見てほしいところのポイ

ントの説明があったり、付箋を活用して、ピンクの付箋には「良いところ」、黄色の付箋には

「提案」を書いてほしいということが示され、参加された先生方は積極的に付箋に書き込み

をされていて、とても良い取組だと感じた。

授業後の協議では、活発な意見が交わされており、小・中の垣根を越えて様々な意見交換

がされたり、それぞれの学校や先生の良いところを共有したり、あるいは別の方法を学ばれ

たりと、様々な学びの場となっていて、先生方が大変熱心に取り組まれている様子が印象的

だった。今後もこのような機会を大切に継続して行っていただければと感じた。

12/17 第 13 回青の國若山牧水短歌大会表彰式に出席。県内外から多数の参加があり大変

嬉しく思った。また、伊藤先生や大口先生の講評がいつもながら大変素晴らしく、参加した

子どもたちが自分の短歌が読み上げられると、とても嬉しそうに聞いている姿を見て、こち

らまで嬉しい気持ちになった。作品の中には、思わず涙が浮かんでしまう歌など、ぐっとく

る短歌がたくさんあり、本当にどれも素晴らしい作品ばかりだった。作り手を見てそれぞれ

で楽しめる短歌の素晴らしさや奥深さを改めて感じた式典だった。

【児玉委員】

12/17 第 13 回青の國若山牧水短歌大会表彰式に出席。準備から片付けまで大変だったこ

とと思う。私は 31 音では全然うまく表現できないが、子どもたちも大人の方も、31 音の言

葉で思いを上手にまとめていた。素晴らしい表彰式に参加できて良かった。先ほど黒木委員

が言われていたが、伊藤先生と大口先生の講評を聞きながら、一つ一つの短歌の深い思いを

知ることができ、とても勉強になった。

細島小学校の持久走大会について報告したい。細島小学校の持久走大会は公道を使って実

施しているが、まちづくり協議会の三輪会長が、自筆で書いた校章の入った手旗を作成して、

公道で応援する方に一つ一つ渡す取組をされていた。市長、教育長、商工会議所会頭などか

らスローガンを直筆で書いていただいて、それを縄にぶら下げて飾ったりもしていた。先生

方も協力して準備から片付けまで本当に一生懸命されていて、これはすごいことだと感じた。

寒い中であったが、子どもたちがこれで頑張らないわけがなかった。一人でも多くの子ども

たちを細島に、という会長の熱い思いが入っていて、素晴らしい持久走大会だった。

【今村教育長】

是澤委員から、青の國若山牧水短歌大会において市内中学生の入賞者が少ないという話が

あったが、審査員は名前を見ずに評価をするので、入選した生徒は少なかったかもしれない

が、応募数は多かったのかもしれない。日向の中学生がどれくらい応募していたか分かるか。

【星野スポーツ・文化振興課長】

中学生は、県内 19 校から 1,443 首の応募をいただき、うち日向市からは３校から 107 首の
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応募をいただいたところである。

【今村教育長】

数としては少し少ないように思う。

４ 議事

●報告第６号 令和５年度一般会計 12 月補正予算（第６号）

（大平教育総務課長が資料に沿って説明）

【今村教育長】

何か質問はないか。（質問なし）

では、この件については承認するということでよろしいか。（異議なし）

●議案第 39 号 日向市立学校運営規則の一部を改正する規則

（若杉学校教育課長が資料に沿って説明）

【今村教育長】

何か質問はないか。（質問なし）

では、この件については承認するということでよろしいか。（異議なし）

●議案第 40 号 日向市立小中学校共同学校事務室設置規定

（若杉学校教育課長が資料に沿って説明）

【今村教育長】

何か質問はないか。

【是澤委員】

共同学校事務室は、東部、中部、西部、南部と分けられているということだが、具体的に

どの学校がどの地区に入るのか。

【若杉学校教育課長】

内訳があるので後ほど示したいと思うが、中心校については、事務の先生方の配置によっ

て入れ替わるため、常に一定の学校で設定されているものではない。

【今村教育長】

東部地区は富島中学校、大王谷学園、日知屋小学校、日知屋東小学校、細島小学校で、富

島中学校を中心校として共同学校事務室の主任が配置されている。中部地区は、財光寺小学

校、財光寺南小学校、財光寺中学校で、財光寺中学校が中心校となる。西部地区は、日向中

学校、富高小学校、塩見小学校、東郷学園、坪谷小学校で、日向中学校が中心校となる。南

部地区は、平岩小中学校、美々津小学校、美々津中学校、寺迫小学校で、平岩小中学校が中
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心校となる。主任となる方々にはキャリアも必要なので、先生方の配置によって中心校が変

わることもある。

他に質問はないか。（質問なし）

では、この件については承認するということでよろしいか。（異議なし）

●議案第 41 号 日向市細島地区コミュニティセンター条例施行規則を廃止する規則

（鍋島生涯学習課長が資料に沿って説明）

【今村教育長】

何か質問はないか。（質問なし）

では、この件については承認するということでよろしいか。（異議なし）

●議案第 42 号 令和６年度小・中学校の入学式の期日について

（若杉学校教育課長が資料に沿って説明）

【今村教育長】

何か質問はないか。

【垣内委員】

質問ではないが、学校運営規則の一部改正により、これまで春季休業日は４月１日から起

算して日曜日及び土曜日を除いた４日間であったが、５日間に変更になるということだった。

令和６年度は４月８日が始業式の日になるということで良かったか。

【若杉学校教育課長】

４月８日が始業式となる。学校運営規則の一部改正については、先生方の人事異動等もあ

り、４月５日が始業式となると準備期間が非常に短いということで、土日も含めしっかり準

備期間を取りたいという学校からの要望もあったため、見直しを行ったところである。

【今村教育長】

他に質問はないか。（質問なし）

では、この件については承認するということでよろしいか。（異議なし）

５ 各課事業報告

【大平教育総務課長】

配布した沖縄県浦添市中学生平和交流団資料の本研修日程表をご覧いただきたい。先月も

ご案内したとおり、12/26 から 12/28 にかけて、浦添市の中学生 10 名と引率者２名の計 12

名が平和学習ということで本市を訪れる予定となっている。当初は８月に実施予定であった

が、台風の影響で 12月に延期となった。ほとんどが学童疎開の戦跡巡りということで、本市

に３日間滞在する予定となっている。２日目の午前中は市長・教育長への表敬があり、午後

からは日向中学校で市内の中学生と平和交流を実施する。交流事業の実施要項については、
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資料の裏面を参照いただきたい。例年であれば日向中学校の生徒会執行部の皆さんと浦添市

の中学生で交流を行うところであるが、今回は平岩小中学校の８年生５名も一緒に参加して

平和交流を行う。交流会では、浦添市の紹介及び沖縄戦の説明を３名の方から、日向市にお

ける当時の国民学校生徒の体験について２名の講師の方からお話を伺い、その後意見交換を

することになっている。

【若杉学校教育課長】

12/21 日向市舞踊連盟「図書贈呈式」

日向市舞踊連盟が９月に行ったイベント「絆の会」で行われたチャリティーで集まったお

金で購入した図書を財光寺小学校に寄贈いただくにあたり贈呈式を行う。

12/22 日向地区建設業協会青年部・写真集贈呈式

市内の小学生に土木について関心を持ってほしいということを目的として、トンネルを作

る過程や、構造物としての美しさを収めた山崎エリナさんの「トンネル誕生」という写真集

を小学校に寄贈いただくにあたり贈呈式を行う。

12/22 ２学期終業式

１/５～１/19 日向市いのちの大切さを考える週間

１/９ ３学期始業式

１/17 校長会

１/19 三位一体～ひゅうが学びの学校～研修会

１/21 「『生きる』大川小学校津波裁判を闘った人たち」上映

１/23 授業力向上ミーティング

２/16～２/29 人権について考える「日向市いのち・愛・人権展」

３/16 中学校卒業式

３/25 小学校卒業式（大王谷学園・平岩小中学校・東郷学園を除く。）

【星野スポーツ・文化振興課長】

１/８ 第 14 回宮崎県市町村対抗駅伝競走大会。県庁前を午前９時 30 分にスタートし、国

道 220 号を南下、田吉、本郷、まなび野を経由して赤江から山崎街道を北上、育成牧場から

大島通線に入り、神宮のドン・キホーテから 10 号線に出て県庁に戻るという 12 区間、総距

離 39.2 キロのルートとなっている。日向市選手団のメンバーも決定し、本日、市長・教育長

を表敬訪問することになっている。

１/21 第 11 回髙森文夫を偲ぶ詩大会表彰式、髙森文夫顕彰第５回詩碑祭

第 59 回日向市総合文化祭日向市舞踊連盟祭

髙森文夫を偲ぶ詩大会には、市内 13 の小学校から 649 点の作品が寄せられ、その中から、

一席一編、二席二編、三席三編、佳作十編が選ばれ表彰される。主催は日向市若山牧水顕彰

会である。

１/26 日向市スポーツ協会・日向市スポーツ少年団本部合同新年会

２/１ 第 28 回若山牧水賞授賞式・受賞祝賀会。今回は、京都市在住の歌人永田紅さんの

第五歌集「いま二センチ」が受賞決定となっている。

２/２ 第 28 回若山牧水賞受賞記念講演会
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【鍋島生涯学習課長】

１/７ はたちの集い。12/１現在の住民基本台帳等の情報では、約 470 名の方が対象とな

る。

１/20 日向市 PTA 研究大会

２/10～２/11 公民館合同発表会

２/29 日向市細島地域学校協働活動フェスティバル・報告会

日向市夢サポート事業の本日現在の進捗状況について報告する。まず、報告会の日程を延

期するということでご案内を差し上げていたが、日程については調整中のため、決まり次第

ご報告したい。

一人目の岡本さんについては、９/９に観戦した東京ヴェルディの試合について書いた観戦

記について、10 月に文芸春秋社 Number 編集部中村編集長に添削をしていただいたところで

ある。岡本さんの派遣は今回で終了となる。

続いて、中田さんについては、11/30 に理想の教師像である安治川先生の授業を見学する

ために、宮崎市立那珂小学校を訪問したところである。２年生の朝の健康観察から下校時間

まで全てを見学させていただいた。また、学活の中で、「中学生から学ぶ」ということで、中

田さんの友達との関わり合いについて、小学生のときの経験談を話す機会をいただいた。授

業見学終了後には、安治川先生にインタビューを行い、授業の中の取組にあたっての意図な

どについて伺ったり、今回の取組を書き留めたノートをずっと取っておいて、将来見返すこ

となどの助言をいただいたということであった。

12/14 には、日向市立大王谷学園初等部の濵砂裕子先生の図画工作の授業を見学し、実際

の授業での声かけの仕方や、気を付けていることなどについて学んでいただいた。見学後に、

濵砂先生にインタビューを行い、クラスの運営で気をつけていることを伺ったり、「今の私に

できることはありますか。」と質問をしたりした。先生からは、「いろいろな人と付き合える

自分を作ること、どんな人でも受け入れられる自分を持つこと、苦手な人とのコミュニケー

ションをどう作るかを学ぶこと。」といった助言をいただいたようである。中田さんについて

も、派遣は今回で終了となる。

最後に、佐藤さんについては、11/22 に新富町の航空自衛隊新田原基地を訪問している。

女性初の戦闘機のパイロットを務める隊員の方に、業務や思いについてインタビューをした

り、基地内施設や航空機の見学・説明を受けたりしたところである。

また、この基地には救難隊という救難を行う部署があり、その隊員の方から救命道具の説

明を受けたり、装備を実際に着けさせてもらったりした。また、隊員の方へのインタビュー

の中で、外国との合同訓練がある自衛隊における英語の必要性を質問し、「英語は話せた方が

圧倒的に良い。」という回答を得ていた。佐藤さんは、英語の暗唱大会で日向代表になるなど

英語に力を入れており、自衛隊は英語を生かせる場でもあるという印象を受けたようであっ

た。

今後は、２/１から２/２にかけて、長崎県の海上自衛隊大村航空基地を訪問し、隊員の方

へのインタビューや音楽隊の見学などを予定している。

また、陸上自衛隊都城駐屯地での訓練体験、隊員の方へのインタビュー、自衛隊熊本病院

の見学、職員の方へのインタビューを予定しており、日程等について現在調整をしていると
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ころである。

【東図書館長】

12/23 クリスマスおはなし会

12/28～１/３ 年末年始休館

１/４ 本の貸出し福袋。一般、小学生、幼児とそれぞれジャンルごとに３冊ずつ福袋を準

備し、通常の貸出しとは別に貸出しを行うものである。今回は、公民館図書室の利用促進を

図るために、南日向公民館でも同様の催しを行うこととしている。

１/６ 新春かるたとり大会

１/29～２/５ 蔵書点検（休館）

２/11 なつかしの 16mm フィルム上映会

２/17 すばなし発表会

【北住学校給食センター長】

１/24～２/９ 日向市学校給食作品展。今年は、昼休み時間の間だけにはなるが、毎日そ

の日の学校給食を展示したり、去年よりパワーアップした編集のビデオを流す予定である。

また、期間中には教育長を始め市長、副市長に久しぶりに給食を食べていただく予定となっ

ている。

【小林教育部長】

今月行われた定例市議会において、文教福祉常任委員会の中での質疑事項について報告す

る。質疑応答の内容については配布した資料に記載のとおりである。

６ その他

（１）１月定例教育委員会の日程について

令和６年１月 24 日（水）13 時 30 分～

（２）２・３月の定例教育委員会の日程について

＜２月定例会＞

令和６年２月 28 日（水）13 時 30 分～

＜３月臨時会＞

令和６年３月７日（木）13 時 30 分～

＜３月定例会＞

令和６年３月 22 日（金）13 時 30 分～

（３）令和５年度卒業式の日程について

１ 小学校卒業式 令和６年３月 25日（月）

２ 中学校卒業式 令和６年３月 16日（土）
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３ 小中一貫教育校

平岩小中学校（中学部のみ） 令和６年３月 16 日（土）

大王谷学園（初等部） 令和６年３月 25 日（月）

大王谷学園（中等部） 令和６年３月 16 日（土）

東郷学園（小学部） 令和６年３月 25 日（月）

東郷学園（中学部） 令和６年３月 16 日（土）

東郷学園若竹分校（小学部） 令和６年３月 25 日（月）

東郷学園若竹分校（中学部） 令和６年３月 16 日（土）

（４）その他

７ 閉会 （14時 56 分）


